
“悲伤”的贝尚湾
河道被堵导致居民生活受影

响，松江九亭镇沪亭北路上的贝
尚湾小区也是一例。全长 !""米
的“老管家河”西起沪亭北路，东
至新漕泾，从贝尚湾小区内横穿
而过。#"$$年底，开发商在贝尚
湾二期工程施工中占用河道设立
施工所需的临时便道，河道被填
堵 $%&米，只埋设了口径较小的
管道，造成水流不畅，恶化、臭味
熏天。居民们在业主论坛戏称自
己住在“悲伤湾”。
居民们疑惑的是，开发商占

用河道的批文有效期只有一年，
一年之后就应该恢复河道原样。
为何过了两年，在反复呼吁下，有
关部门才来“拯救”这条河？两年
中，特别是批文失效后，监管为何
缺位？市民姚先生日前给“新民法
谭”微信公众平台 !微信号

!"#$%&'("留言说，老管家河边放
着两只水泵，每个月都有人来抽
水调水、打捞垃圾，“这根本没
用。”姚先生说。

本报记者 徐轶汝
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! ! ! !本报讯（记者 沈敏岚 通讯员
封秀慧）好端端地就突然手机信号
全无，然后就收到从银行、商家甚至
运营商客服号码来的短信，打开链
接，才发现是“欺诈信息”。近一段时
间来，有不少市民收到此类诈骗或
促销类的垃圾短信，同时，在收到此
类短信前后手机均伴有短期脱网现
象，有时甚至需重启手机才能恢复
信号。据专业人士解释，这种情况就
是用户收到了“伪基站”的干扰。日
前，上海移动通过监测和现场测试
等方式，联合公安、无管局执法，依
法成功查获两起“伪基站”案件，缴
获“伪基站”设备 %套。

“灰色地带”难以惩处
据了解，“伪基站”即假基站，

体积不大，通常隐蔽在汽车上，在
人群密集的街道和小区移动发射。
由于“伪基站”的信号强度大，可以
强迫用户手机脱离运营商网络，导
致无法接打电话和正常收发短信。
同时“伪基站”可以模仿任意号
码，向它所辖一百多米范围内的手
机用户强行发送垃圾广告或诈骗
短信。
记者从上海移动了解到，今年

以来，越来越多的用户投诉手机短
时“脱网”现象，且在人群密集地网
络异常状况频发。从今年 %月起至
今，上海移动通过监测和现场测试，
已发现 '&多处“伪基站”信号发射
点，并联合公安部门、无线电管理
局对这些发射点进行查处。但由于
“伪基站”的隐蔽性和流动性，真
正能现场抓获犯案者的几率却很
低。同时，此类新型案件处于法律

上的“灰色地带”，目前仍缺乏有效
的惩处手段。

短时“脱网”提高警惕
上海移动建议，手机用户如发

现短时“脱网”现象，可通过重启手
机的方式让信号重新接入运营商网
络。如果在此期间收到公共账号下
发的通知、活动类短信，尤其是与附
近的用户同时收到内容相同的短

信，要提高警惕(不要轻易点击短信
中的网络链接。如发现有疑似“伪基
站”干扰现象，可及时向上海移动与
公安部门举报。

上海移动网络部相关人士表
明，上海移动将在明年建立全网伪
基站监测系统，通过技术手段，将锁
定“伪基站”的时间从现在的 $)*天
缩短至 $小时之内，更有利于公安
等执法部门开展查处工作。

“伪基站”狂发诈骗短信
本市查获两起此类案件 缴获设备5套

! ! ! !本报讯（记者 谈璎）今天，中
国!上海"自由贸易试验区成立两
月整。昨天下午寒风阵阵，上海国
际能源交易中心、百视通、荷兰世
天威三家企业负责人相聚自贸区，
不约而同议起“借东风”。
上海国际能源交易中心 $$月

+日刚刚在自贸试验区注册。筹备
组成员陆丰透露，通过这个平台，
将引入全球投资者参与境内期货

交易，以此为契机，扩大中国期货
市场对外开放程度。

百视通 ,--郭京申介绍说，
百视通与微软共同投资 !.&& 万
美元，成立了合资公司，双方拿出
核心资源，在新一代家庭游戏中，
争取打造一个技术、内容、终端和
服务都领先的产品。自贸试验区

政策便利，工作效率非常高，让两
家共同投资的企业 !天内就完成
了注册备案，拿到了自贸区 &&/号
的备案证。他说，百视通与微软公
司对在中国推出家庭娱乐产品及
服务抱有非常大的兴趣，这次借自
贸试验区“东风”，双方正在争取尽
快将产品推向市场。

荷兰世天威 /0'!年成立于鹿
特丹，是伦敦期交所最大的仓储交
易运营商，在全球各大港口都提供
仓储物流服务。副总经理尹若虹表
示，借世贸区的“东风”，成立了世
天威中国投资有限公司。公司将着
眼于中国投资建设，掌控世天威集
团在中国的物流仓储布点。

搭平台通全球 推新品迎机遇

自贸区三企业共议“借东风”

! ! ! !本报讯（记者 金志刚）记者从 *&/1年上海
航运交易论坛获悉：已在洋山港部分航线上试点
的“启运港退税”政策有望在自贸试验区扩围。
目前，“启运港退税”政策已在青岛2洋山港、

武汉2洋山港两条航线上试点，只要是境外货物在
洋山港中转，一经确认货物从启运港离港，就可以
办理退税事宜。据市建交委相关人士介绍，此次自
贸区建设过程中将扩大“启运港退税”政策试点范
围，使更多的货物尤其是长江沿岸货物进一步使
用“启运港退税”政策，进一步发挥政策规模效应，
使上海更好地服务于长江流域。

! ! ! !本报讯（记者 宋宁华）首本自贸试验区的普
及读本———《中国（上海）自由贸易试验区 /%&问》
!以下简称#)*+问$"由上海市社会科学界联合会
编写完成，并于近日由格致出版社出版。编写者就
自贸试验区的基础知识、政府改革、扩大开放、贸
易转型、金融创新、完善法制和制度环境 !个方
面，梳理出 /%&个问答。

“启运港退税”政策有望扩围

自贸区150问出版

施工占用河道只堵不疏不应该
!"#$%&'()*

!上接第 !版"

除了 //号线、/+号线，目前正
在紧张建设中的还有轨交 /*号线、
/1号线，其中 /*号线从闵行到浦东
新区；/1号线则从嘉定一直到浦东
新区，沿途经过城市总体规划中的多
个人口聚集区。到 *&*&年，根据上海
市轨交远景规划，将有 /0条轨交线
路完成建设，届时轨交车站几乎延伸
到上海地图的角角落落，城乡之间的
时间距离将进一步缩短。

沪嘉高速取消收
费，火了餐饮旅游，旺
了区域经济
上个星期天的中午时分，尽管

天空下着淅淅沥沥的小雨，但位于
嘉定南翔镇附近的一些休闲餐馆、
农家乐依然门庭若市。步晓文带着
妻儿老小一家前来就餐，“我们家几
乎每个月都会来这儿，一家家农家
乐吃过去，高速不收费，来去很方
便，省得休息天在家里瞎忙活。”

全长 /03% 公里的沪嘉高速公
路是国内第一条高速公路，/.00年
建成通车。*&/*年 /月 /日起，沪
嘉高速公路取消收费。嘉定交通局
工作人员王烨告诉记者，自取消收
费后，沪嘉高速公路的车流量较原
先有了大幅增长。
落户在嘉定城区的民营企业嘉

华物流公司，每天有 1辆货运车运
送物品多次往返嘉定与市中心，负责
人陆建设说：“高速公路取消收费后，
降低了物流成本，对我们企业来说肯
定是件好事。”嘉定区的古猗园、孔
庙、秋霞圃、汇龙潭公园等景点，自
沪嘉高速取消收费后，在旅游接待
人数和旅游收入方面，均呈现出稳
步增长的态势。据嘉定旅游部门的不
完全统计，嘉定的景点、度假村等游
客接待率，提升了 /%4)*&4左右。

市郊农村户籍“吃
香”，“转居”容易“转
农”难
宝山区月浦镇新丰村村委会主

任曹思林说，上世纪九十年代，有人
为了让孩子跳出“农门”，宁愿出 /

万元钱转个居民户口。现在是倒过
来，送 /&万元钱请农户转居民户
口，没有一家愿意。

在金山区亭林镇后岗村 /&组
农民邹逸栋家中，'0岁的女主人施
春寒自豪地说，她和丈夫都是农村
户口，公公邹明达 !&多岁，在家享
着清福，*'岁的儿子在上海一家大
型企业务工。一家三口因为是农业
户口，土地承包经营权确权面积 !3*

亩，全部流转给种田大户，一年也有
%&&&元的土地流转收入。
现在，邹家拥有三楼三底的楼

房一幢和副房三间。%&岁的邹逸栋
办了五金加工厂，妻子施春寒开了
“阿栋土菜馆”，夫妻俩不仅带动了
/&多个农村富余劳动力就业，还为
家里创造了财富。

! 越来越多的企业欲借自贸区%东风&拓展新业务 本报记者 陈梦泽 摄
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乡镇河道治污
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!

! ! ! !鹤旋路 %&&弄，水岸秀苑。小区
名字带“水”，在小区内也的确有一条
南北向的水系穿过。自本报发布“线
索征集令”，请市民“点名”身边的黑
臭河道后，多位家住水岸秀苑的市民
来电反映，*'日起河道突然黑臭异
常。昨天下午记者现场调查发现，小
河黑臭，或与南面被堵有关。

位于嘉定江桥镇的水岸秀苑
*&&%年入住。一位正在锻炼的小区
居民说，刚搬来时，小河还有鱼，不
过近两年水质变差。//月 *'日那
天，河水黑臭更甚，住在河边楼里的
居民都不敢开窗。这两天气温下降，
风力加大，臭味总算淡了些。

记者昨天下午在现场看到，河
宽约 '米，呈深灰色，走近河边能闻
到腥臭味。沿着亲水步道往南走，水
质越来越差，河面上漂浮着一层油
污，浮萍水草更多，臭味也更浓。小

区物业证实了河水前两天突然黑臭
的情况。一位不愿透露姓名的男子
说，小河南面被堵住了（见图 徐轶

汝 摄）。
为了证实男子的说法，记者一

路追踪。河道从小区穿出，往南而
去。记者在鹤旋路上的桥边看到，这
里污染情况更严重，河岸两边堆满垃
圾，河水更黑更臭。再往南看去，河面
越收越窄，尽头处竟然筑有一道一米
多宽的竹篱笆。这就是“河道被堵”之
处？记者又来到了小河东边的一个竣
工不久的小区，从小区最西侧的铁栅
栏往外看，竹篱笆南面是一大片工
地，堆放着一人高的木材。由于记者
视线被遮挡，河道是完全被堵，还是
留有涵洞，尚不确定。

如果施工需要临时占用河道，
须向水务部门报批，但施工完成后
应立即恢复原样。由于工地上没有
任何施工迹象，记者无法进入，也无
法探知小河被占用是否得到许可。

本报记者 徐轶汝


